

FORTALECER CAPACIDADES LOCALES PARA LA GESTIÓN SOSTENIBLE DEL TERRITORIO EN EL POSACUERDO. EL CASO DE LA MONTAÑITA, CAQUETÁ

Luz Angela Rodríguez Ramírez
Profesora Facultad de Estudios Ambientales y Rurales
rodriguez.luz@javeriana.edu.co
Diana Lucia Maya Velez
Profesora Facultad de Estudios Ambientales y Rurales
diana.maya@javeriana.edu.co

La firma del “Acuerdo Final para la Terminación del Conflicto y la Construcción de una Paz Estable y Duradera” entre el Gobierno Nacional y las FARC-EP, en el año 2016, abrió una oportunidad histórica para que la construcción de territorios sostenibles y en paz, agenciados por la fuerza de las propias comunidades. Esta es, por lo menos, la posición de las organizaciones sociales, comunitarias y productivas del municipio de la Montañita, en el departamento del Caquetá, las cuales han emprendido diferentes iniciativas para su fortale-

Gregorio Rodríguez Director de Agrosolidaria seccional Montañita, Caquetá
Thomas Gómez Asistente de Investigación Facultad de Estudios Ambientales y Rurales

cimiento en la gestión sostenible del territorio; no obstante, se han encontrado con grandes desafíos, ya que los conflictos socioambientales por el uso del suelo y la deforestación creciente se han convertido en una realidad tangible en el posacuerdo. A esto se suma la falta de acompañamiento al sector agrario y los incentivos desacertados que no han permitido la integración los valores de la gran diversidad cultural y biológica del territorio en los procesos productivos y la toma de decisiones.



Proceso de formación en gestión sostenible del territorio. Montañita, Caquetá. Tomado por Luz Rodríguez

La Montañita es municipio ubicado en el piedemonte amazónico, tiene una gran importancia ambiental por la provisión de agua que surte acueductos municipales y veredales, así como por la gran biodiversidad que caracteriza al andén andino-amazónico. Al mismo tiempo, se trata de un municipio caracterizado por olas de colonización espontánea y promovidas por el Estado sin mayor planificación, que han llevado a la praderización de buena parte de sus ecosistemas, siendo la ganadería – además de los cultivos ilícitos– una de las pocas opciones económicamente viables en el departamento. En este complejo contexto social, el conflicto armado tuvo importantes consecuencias, dado el férreo control social ejercido por las FARC-EP y la gran vulnerabilidad de las comunidades rurales que se vieron fuertemente amenazadas por los actores en conflicto, incluyendo al mismo Estado.

La Montañita es uno de los 170 municipios priorizados para la construcción de Programas de Desarrollo con Enfoque Territorial (PDET), al ser uno de los municipios más afectados por el conflicto armado, y donde se encuentra uno de los espacios territoriales de capacitación y reincorporación (ETCR). Al darse el proceso de paz y desarme de las FARC-EP quedó un vacío de institucionalidad en este municipio, donde la organización social y comunitaria estuvo limitada por el control que los actores armados ejercieron sobre el territorio.



Réplicas de talleres por parte de mujeres en la inspección de la Unión Peneya-La Montañita

Es así como, desde el año 2019, la Red agroalimentaria de comercio justo campo-ciudad con enfoque agroecológico - Agrosolidaria, sede la Montañita, liderada por Gregorio Rodríguez, y las profesoras Luz Ángela Rodríguez y Diana Maya de la Facultad de Estudios Ambientales y Rurales (FEAR) de la Pontificia Universidad Javeriana, vienen trabajando de manera conjunta en el fortalecimiento de las capacidades locales para la gestión sostenible del territorio a través de procesos articulados de investigación y formación. Durante el proyecto de investigación (2019-2020) “Reglas en transición: una aproximación a las transformaciones en los arreglos institucionales para el manejo de los recursos naturales en el con-



Talleres sobre gestión sostenible del territorio. Tomada por Luz Rodríguez

texto del posconflicto en La Montañita, Caquetá y el Carmen de Bolívar, Bolívar”, financiado por la Vicerrectoría Académica, se profundizaron los lazos con las comunidades del Carmen de Bolívar y La Montañita Caquetá. En el marco de este proyecto surgieron las necesidades de fortalecimiento de capacidades, que las organizaciones de Montañita hicieron explícitas y que permitieron la búsqueda de nuevos recursos para su realización.

En el año 2021, y con apoyo de la Oficina de Responsabilidad Social de la Universidad Javeriana, a través de la convocatoria San Francisco Javier, Agrosolidaria y la FEAR llevaron a cabo el proyecto “Fortalecimiento de capacidades locales para la gestión del territo-

rio en el post-acuerdo, municipio de La Montañita (Caquetá)”, en el cual, mediante un proceso de formación, se buscó la construcción de capacidades locales en temas relacionados a la planeación territorial, servicios ecosistémicos, gestión del agua, género y políticas públicas, relevantes para la gestión del territorio.

Dicho proceso de formación se llevó a cabo en la sede de Agrosolidaria en el casco urbano de la Montañita y participaron líderes y lideresas de ocho organizaciones sociales que incluyen organizaciones de mujeres, juntas de acción comunal y organizaciones de productores. Las clases fueron impartidas por profesores de los departamentos de Desarrollo Rural y Regional y Ecología y Te-

ritorio de la FEAR, quienes se encargaron de dictar 6 módulos relacionados a la gestión territorial:

- 1) Ordenamiento y planificación urbano-rural
- 2) Género y desarrollo rural
- 3) Gestión del agua
- 4) Políticas públicas
- 5) Economía social y solidaria y
- 6) Sistemas económicos y gestión del territorio.

Simultáneamente, cada módulo estuvo acompañado por ejercicios prácticos en los cuales cada organización puso en ejercicio los conocimientos adquiridos en cada clase para evidenciar los problemas y las posibles soluciones a los desafíos de la gestión sostenible del territorio. Una de las características centrales de este proceso es que la temática surgió de la demanda de las organizaciones sociales, las cuales fueron identificadas a través de talleres participativos.

La propuesta de formación fue co-construida entre las profesoras de la FEAR y las comunidades. Adicionalmente, las organizaciones y comunidades que participaron del diplomado replicaron los aprendizajes y ejercicios en sus veredas con sus organizaciones. Lo anterior se debe a que todos los contenidos de los módulos fueron puestos a disposición en plataformas virtuales como YouTube y se diseñaron infografías que contenían de manera muy sencilla los contenidos teó-

ricos de cada clase, así como un paso a paso de los talleres para que estos fueran replicados por los líderes que participaron en el diplomado, pero esta vez en sus veredas junto con sus organizaciones.

Como resultado de esta de experiencia y del interés genuino de las comunidades de la Montañita y de Agrosolidaria, estas han propuesto diseñar un nuevo proceso de formación de forma conjunta que dé continuidad al fortalecimiento de las capacidades locales para la gestión sostenible del territorio. Lo anterior, debido lo enriquecedor que es el trabajo conjunto entre organizaciones sociales y la Pontificia Universidad Javeriana para la co-construcción de conocimientos y reflexiones para la apropiación y defensa de un territorio que les permita garantizar una vida digna, una buena vida, para sus familias y las futuras generaciones.



Réplicas de talleres por parte de mujeres en la inspección de la Unión Peneya-La Montañita